

DÍA NACIONAL DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS



Los pueblos originarios del Norte Grande: su legado y cultura cada vez más vigentes

Si bien el Censo 2024 aún no entrega las cifras actualizadas, más de 2 millones de chilenos dicen pertenecer a algún pueblo indígena, de los cuales, 1,7 millones está identificado con la comunidad mapuche, 156 mil con los aymaras y 88 mil pertenecen a los diaguitas: los tres pueblos más numerosos en nuestro país.

Esto de acuerdo con cifras del Censo 2017, donde también queda en evidencia aquellas regiones con más presencia de pueblos originarios, sobre todo en la macrozona norte.

Asimismo, los pueblos originarios o indígenas están reconocidos por la Ley N° 19.253 de 1993, donde el Estado identifica a los siguientes pueblos: mapuche, aymara, rapa nui, atacameño (lickanantay), quechua, colla, diaguita, chango,

kawashkar (alacalufes) y yamaña (yagán). Tanto los pueblos diaguita y chango fueron reconocidos con la Ley N° 21.117 de 2006 y la N° 21.273 de 2020, respectivamente.

Además, en 2019, con la Ley N° 21.151, el pueblo afrodescendiente chileno tiene reconocimiento legal.

Los aymara son el segundo pueblo originario más numeroso de Chile, de acuerdo con las cifras oficiales, y son identificados en la actualidad por su lengua, su cultura andina y las tierras que habitan en las regiones de Arica y Parinacota, Tarapacá y Antofagasta.

El pueblo quechua está definido como etnia a partir de su lengua, el quechua. Sus comunidades están localizadas en Tarapacá, sectores de Ollagüe y en el río San Pedro, un afluente del río Loa (Región de Antofagasta).



Esta región posee relaciones históricas con el Salar de Uyuni (Bolivia), y articulaciones económicas con la cuenca del río Loa y la costa del Pacífico.

Además, se han constituido comunidades quechuanas en el oasis de Mamilla y los pueblos de Quipisca y Miñi Mife, comuna de Pozo Almonte (Tarapacá), detalla el portal MarcaChile.

Los atacameños o lickanantay ocupan valles, oasis y quebradas del Salar de Atacama y la cuenca alta del Río Loa y su afluente, el río Salado, en las comunas de Calama y San Pedro de Atacama, ambas en la Región de Antofagasta. La lengua de los atacameños es el kunza. Muchos de sus miembros se autodenominan likan-antai, palabra

que en kunza significa "habitantes del territorio".

Los collas actualmente ocupan parte del desierto de Atacama, algunas quebradas de la precordillera y el borde de la puna de las provincias de Copiapó y Chañaral (Región de Atacama), aunque algunos de sus miembros viven en pueblos y ciudades. Su economía tradicional se basa en la ganadería y en menor medida en la agricultura.

El pueblo chango es heredero de una tradición marítima costera de las regiones de Antofagasta, Atacama y Coquimbo. Su símbolo más distintivo es la balsa de cuero de lobo que fue un diseño único en la historia de la navegación.

Estaban adaptados para prosperar en una franja costera casi sin agua dulce y sin recursos vegetales ni animales terrestres, por lo tanto, no de-

sarrollaron la agricultura ni la ganadería.

Según el Censo 2017, las personas pertenecientes al pueblo aymara están concentradas en el norte de Chile. En Arica y Parinacota, por ejemplo, corresponden a 26,29% de la población regional (59.432 personas), mientras que en la Región de Tarapacá llegan a 14,81% (48.964 personas).

El pueblo quechua también se concentra en el norte de Chile, pero en menor proporción que los aymara. En Arica y Parinacota se identifican 2.659 personas con este pueblo (1,18%), en Tarapacá 7.580 (2,29%) y en Antofagasta 10.446 (1,72%).

Los atacameños también fueron censados en el norte del país, siendo 25.262 personas en la Región de Antofagasta (4,16%).